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爱如何成为“生产力”
刘颖余

当许多人感叹今年的 CBA（中国男子篮球职业联

赛）总决赛一面倒没意思时，辽宁球迷却给了人们另外一

种感动。

“1234，我爱辽篮”，这是辽宁球迷的标志性口号，简

洁明快，直击人心。即使是在客场，只要“我爱辽篮”之声

响起，亦有以寡敌众之功效。

CBA 许多球队和球员都感慨，辽宁球迷实在是太厉

害，人数多，嗓门大，气势足，常有把客场变成主场的神

奇。辽宁男篮三年两冠，球迷功莫大焉。

都说球迷之爱，无比珍贵，但像辽宁球迷这样，能把

对球队的爱转化成赛场上的“生产力”，却并不多见。

这 样 神 奇 的 转 化 ，辽 宁 男 篮 主 教 练 杨 鸣 看 在 眼

里，喜在心里，然后在夺冠之后，来了一个动情的梳理

和总结。

“毫不夸张地说，辽宁球迷是全国最好的球迷，他

们把对球队的爱毫无保留地表达出来。”杨鸣在如此

定性辽宁球迷之后，特意提到，辽宁队每次出征客场，

总有不少在当地打拼的辽宁人到场给球队助威。在

杨鸣眼中，辽宁男篮就是这群“没有那么成功，但在为

生活打拼的人”的希望，“没有人喜欢背井离乡，都是

生活所迫，他们把命运交给其他城市，但有一颗爱家

乡的心。”

面对球迷的爱，球队能做什么？就是以努力和成

绩回报球迷。“我们不仅代表自己，也代表着为生活打

拼的普通人。我们条件不是最好的，设施不是最全的，

但我们凭借坚韧的作风，在 3 个赛季里拿到两个总冠

军，希望我们可以成为以拼搏改变命运的普通人的一

个灯塔。”

不 得 不 说 ，杨 鸣 这 番 话 说 得 诚 恳 、大 气 ，说 出 了

多少人的心声，也理应让那些自以为是的谩骂者无

地自容。

让人感动的是，辽宁球迷对于球队的支持，是一种

毫无保留的爱，甚至与球队的成绩无关——辽宁球迷

与“1234，我爱辽篮”并存的另一句口号，便是“无论成

败，与辽同在”，即便是那些年总决赛连续输给北京、四

川，辽宁球迷仍不辞辛苦，万里奔赴客场，为球队加油

打气。

正是这种陪伴，辽宁男篮才会永葆那颗冠军的心，直

至成为普通人的光和希望，灯塔和心灵寄托。

都说有什么样的球迷，就有什么样的球队，其实反过

来说也对，有什么样的球队，就有什么样的球迷。像辽宁

男篮和辽宁球迷这样的双向奔赴，就形成了球迷和球队

之间的良性循环，就是把爱转化成了生产力（全国主场），

就是球迷文化生长和培育的开始。

应当说，这些年，CBA 各支球队也越来越注重球迷

文化的培育和扶持：球迷随队出征客场不再是新闻；胡金

秋特意探望七旬广厦球迷；浙江稠州队为“最美球迷”范

芳和魏怡欣报销机票球票；接受三次开颅手术的球迷吴

忠华在辽宁队中场讲述体育力量……当这样的故事越来

越多地出现在 CBA 赛场上，球迷文化，或许真的离我们

不远了。

环视本赛季中超赛场，球迷同样成为最耀眼的赛场

风景：成都凤凰山专业体育场一票难求，万人“星光”演

唱会屡屡破圈；中超第 7 轮泰山球迷和沧州球迷文明喊

话，其乐融融；北京国安主场对南通支云赛后，双方球迷

共进宵夜，把酒言欢……凡此种种，都为中超联赛加了

分，为球迷文化添了彩，为低谷中的中国足球带来了强

大的助力。

自然，无论在 CBA还是在中超，“京骂”尚未绝迹，地

域歧视一直都在，球迷冲突也时有发生，但即便如此，我

们必须说，球迷依然是而且永远是比赛的一部分，甚至毫

不夸张地说，球迷才是比赛的灵魂。

球迷的爱，唯此不可辜负。善待球迷的爱，以爱来

回报爱，并告诉他们表达的边界，爱就有可能成为“生

产力”。这不只会让我们支持的球队受益，更能在全社

会彰显体育的力量，让体育变得更美更动人更充满人

文关怀。
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本报记者 李元浩

“这是乒乓球运动的历史性一刻。”当南

非选手迪恩·利维和塞内加尔选手易卜拉欣·

迪奥在世乒赛首轮隔网相对时，国际乒联在

官网文章中如此写道。

自北京时间 5 月 20 日揭幕以来，正在南

非德班举行的 2023年世界乒乓球锦标赛（单

项）激战正酣，精彩不断。按照赛程，本届世

乒赛将在北京时间 5 月 26 日迎来混双决赛，

诞生赛事首冠。精英尽出的中国选手正在各

条战线上全力出击，力争包揽冠军。

与争冠进程的惊心动魄相比，世乒赛这

项有着近百年历史的世界大赛时隔 84 年重

回非洲，同样令人关注。

当 1939 年世乒赛首次来到非洲，落户埃

及开罗时，乒乓球运动与非洲大陆的第一次

牵手，给世界体坛留下了一段佳话——当时，

埃及国王向国际乒联（ITTF）赠送了一座银

质奖杯“埃及杯”。此后的每届世乒赛，这座

奖杯都会传递给下一届比赛的东道主城市，

成为世界乒乓球运动团结和友谊的象征。

时光荏苒，近 90 年过去，世乒赛再度开

启非洲之旅可谓众望所归。2020年 10月，在

国际乒联年度代表大会上，南非德班以 90票

击败德国杜塞尔多夫（39 票），成功获得本届

世乒赛举办权。时任南非乒乓球委员会主席

乔·卡里姆难掩激动：“我要感谢乒乓球大家

庭和国际乒联给予我们团队、城市以及政府

的信任支持。相信会让所有支持和信任我们

的人感到非常自豪，我们一定不负所托，举办

一场让大家满意的世乒赛决赛。”

经过近几年来的筹备，可以说无论是德

班还是南非，都为本届世乒赛的成功举办做

了颇多努力。从比赛的电视转播画面来看，

举办本届赛事的德班国际会议中心修葺一

新，两个比赛场馆共设 8张球台，观众席视角

良好。据媒体报道，南非方面为参加世乒赛

的各路选手进行了精心准备，例如每支抵达

德班沙卡国王国际机场的队伍，都会受到极

具本地特色表演的热情迎接。

本届世乒赛热烈的现场氛围，令国际乒联

集团首席执行官史蒂夫·丹顿印象深刻：“我们

能够感受到非洲人民独特的热情，他们真的做

了很多了不起的工作，让本届比赛顺利进行，

给乒乓大家庭一次非常不同的体验。”

与场馆等硬件设施的筹备升级相比，世

乒赛选择德班，更重要的还是乒乓球这项运

动在广袤非洲的推广，得到了新的重要契机。

与亚洲、欧洲甚至于美洲相比，乒乓球运

动在非洲大陆的影响力和普及度都极为有

限。在全球更广阔的范围内推广乒乓球运

动，提升各大洲乒乓球运动的整体水平，是国

际乒联近年来的工作重点之一。通过举办世

乒赛扩大乒乓球在非洲的影响力，进而推升

非洲选手的竞技水平，正是国际乒联选择德

班承办世乒赛的主

要考量。

国际乒联集团

首 席 执 行 官 史 蒂

夫·丹顿对此表示，

世 乒 赛 时 隔 84 年

再 次 在 非 洲 举 办

“意义重大”。“世乒赛在南非德班举办非常重

要。乒乓球是一项全球性的体育运动，我们

能够在非洲、在南非德班举办世乒赛这项乒

乓球运动最大的赛事，意义非凡。”

作为乒乓球运动的传统强国之一，中国

在国际乒联推广乒乓球的过程中一直扮演着

重要角色，发挥着重要作用。

此次德班世乒赛揭幕前，中国队就受邀

派出两名教练员刘志强和李大成，带着训练

器材帮助南非乒乓球队备战。“我们在训练中

交流了很多关于乒乓球技战术，以及身体训

练等方面的一些问题，有针对性地解决了他

们的技术难题，目前来看效果还不错。”刘志

强在接受采访时表示。

南非乒乓球队男队主教练西蒙·加洛戈

洛表示：“我们非常幸运，能得到中国乒乓球

队教练的指导。我们对建立两国乒乓球队之

间的长久交流感到非常兴奋。”

除了东道主球队从承办世乒赛中获益，

更多的非洲球队和选手，也在不断增多的乒

乓球交流中得以成长。

本届世乒赛，尼日利亚选手阿鲁纳无疑

是最值得关注的非洲选手之一。曾两次获

得非洲冠军的阿鲁纳，曾在 2016年里约奥运

会上进入男单 8 强，成为首位晋级奥运会乒

乓球项目 8 强的非洲球员。2021 年，他又在

休斯敦世乒赛中闯入了 8 强。今年，阿鲁纳

又成为第一个在 WTT 大满贯赛事中取得 8
强成绩的非洲选手。本届赛事他的表现值

得期待。

而在今年早些时候结束的非洲杯乒乓球

比赛中，埃及队包揽了男女单打冠军，尤其是

夺得女单冠军的埃及选手汉娜高达只有 14
岁，展示出埃及选手的实力和潜力。

“非洲乒乓球正在发生变化，新一代选手

的崛起和提升，表明非洲乒乓球的未来可

期。”史蒂夫·丹顿表示，乒乓球运动在过去几

年有非常多改变，“2021 年世乒赛在休斯敦

举办，这是自 1939 年以来，我们第一次在亚

洲和欧洲以外的地方举办世乒赛。我希望未

来世乒赛可以去到拉丁美洲或者大洋洲，乒

乓球成为一项全球性的运动非常重要。”

整 合

本报记者 刘兵

近日，中国棋院举行国际象棋“四步走”

战略规划落实经验交流会。不久前加冕“世

界棋王”的中国棋手丁立人载誉而归，和媒体

记者交流了此次争冠历程。

业内人士认为，丁立人的夺冠，可谓完成

了中国国象既定的“四部走”战略最后一块拼

图。中国国象项目发展走了一条用竞技成绩

引领发展的道路，丁立人此番夺冠的意义超

出国象项目本身，也将成为国象进一步推广

普及的契机。

首次加冕“世界棋王”

2023 年 4 月 30 日，注定要载入中国国际

象棋发展的史册。这一天，在哈萨克斯坦举

行的国际象棋世界冠军赛第 18局中，中国棋

手丁立人击败俄罗斯名将涅波姆尼亚奇，成

为国际象棋历史上第 17 位男子个人世界冠

军，也是中国男棋手首次加冕“世界棋王”。

记者了解到，相比其他项目，取得国象世

界冠军头衔更为不易。原因在于，大多数竞

技项目有各类世界大赛，这些大赛产生的冠

军头衔都可以被称为“世界冠军”，但“世界棋

王”头衔只能通过国际象棋世界冠军赛这一

项赛事才能产生。

国家体育总局棋牌运动管理中心主任朱

国平认为，丁立人的冠军奖杯含金量非常

高。“这是在全世界广泛流行、高手如云的项

目中拿到的金牌，意义和影响远远超出了国

象项目本身。丁立人夺冠既体现了他个人的

不懈努力，也得益于传承中国国象队为国争

光的精神。”

丁立人对《工人日报》记者表示：“这次能

取得冠军，主要还是克服了畏惧心理。我会

慢慢适应冠军这一头衔，继续一步一个脚印

地努力。”

“四部走”战略终得圆满

丁立人加冕“世界棋王”，完成了中国国

象此前制定的“四步走”战略目标最后一块拼

图。记者了解到，得益于科学的战略规划和

不懈努力，中国国象才得以不断突破。

上世纪七八十年代，国际象棋在中国还

处于萌芽发展阶段。1988 年，时任中国国际

象棋集训队领导小组组长的陈祖德，根据当

时国象队伍的实际情况，提出“四步走”的战

略规划：先夺女子个人世界冠军，再夺女子团

体世界冠军，随后力争男子团体世界冠军，最

后夺取男子个人世界冠军。

规划提出后仅仅 3年，1991年，谢军首夺

“世界棋后”头衔，迈出了中国国象赶超世界

先进的第一步。1998 年，已形成团队优势的

中国女队首度问鼎奥林匹克团体赛。

长期处于“女队陪练”角色的中国男队，

随着人才队伍的扩大和女队的激励作用，也

逐渐取得突破。

2014 年，中国男队首次捧起奥林匹克团

体赛冠军奖杯，打破了欧美选手长达 87年的

垄断。随着此次丁立人加冕，中国国象人历经

35年的“四步走”战略终得圆满，中国队也成为

世界仅有的三个完成过这一伟业的强队之一。

国际棋联副主席、中国首位女子世界冠

军谢军认为，此次夺冠可谓水到渠成。“与欧

美国家不同，我们的国象发展走了一条用竞

技成绩引领发展的道路。在普及推广和市场

尚未成熟的情况下，以世界级大赛的优异成

绩引起社会关注，继而推动更多人参与这一

项目，促使竞技成绩再进一步突破。”

推广普及任重道远

虽然完成了既定战略规划，但在总局棋

牌中心国际象棋部主任、中国国际象棋协会

秘书长田红卫看来，这并不是终点，而是一个

新起点。“我们想以此为契机，在全国进一步

掀起国际象棋的热潮，培养大量后备人才，增

强项目优势。”

国际象棋被誉为“头脑体操”，被视为逻

辑思维与数学思维训练的重要途径。近年来

国内学习国象的青少年越来越多，但距离广

泛普及还有一段很长的路要走。

田红卫认为，国象的推广普及，要充分发

挥中小学学校体育课在后备人才培养中的主

体课堂作用。目前全国有 300多所国际象棋

特色学校，以此为基础，将成熟模式向其他城

市逐渐辐射。

促进国象的推广普及更要用好互联网。

谢军认为，当下互联网成为赛事传播和互动

交流的重要平台，国际象棋智能训练软件正

在改变传统的训练模式。

丁立人加冕“世界棋王”，完成中国国象“四步走”战略最后拼图——

中国国象迎来发展新起点
中国职工竞技掼蛋锦标赛激战淮安

本报讯 日前，恒源祥 2023（首届）中国职工竞技掼蛋

锦标赛揭幕战在江苏淮安成功举办。赛事共吸引来自淮

安市各市级机关、各县区企事业单位以及全国各行业体

协的近 700名职工选手展开角逐。

掼蛋运动兼具娱乐性、益智性和竞技性，是一项优

质的大众智力运动项目。中国职工竞技掼蛋锦标赛面

向全国各行各业的职工爱好者，采用行业和省市预选

赛、全国总决赛的组织形式。中国企业体育协会专职副

主席戴璐强表示，为实现职工掼蛋赛事的标准化管理，

中企体协掼蛋专业委员会制定并推出了“中国职工掼蛋

运动技术等级标准”。“从 6 月到 11 月，预选赛将在山东、

山西、河南、四川、新疆等地陆续举办，总决赛有望落户

北京或海南。” （朱亚男）

为什么是德班为什么是德班？？

本报记者 朱亚男

近日，当中国羽毛球队在苏州站上最高

领奖台，第 13次捧起苏迪曼杯后，中国羽毛球

协会主席张军用“永不放弃”来形容这次的取

胜之匙。“团体赛需要整个团队齐心协力，不

管碰到逆境、绝境，都要相信自己能挺过去。”

张军用“团队精神”来定义国羽的此次苏

杯卫冕之旅，但中国队夺冠的另一个“秘笈”

也不能忽略。那就是针对团体赛制的排兵布

阵和临场应变，一直是国羽团队的制敌利

器。坐镇“中军帐”的国羽教练组，运筹帷幄

排兵布阵暗藏玄机。

本届苏迪曼杯，中国队派出的阵容依旧

延续“以老带新”，张军赛前表示会根据对手

的情况选派合适的出战人选。

整体来看，在本届苏杯小组赛阶段，在保

证出线的前提下，中国队一般会选择合适时

机锻炼新人，积累大赛经验延续梯队建设，同

时还能让主力选手保留体力，备战后续比

赛。但进入淘汰赛后，随着对手实力提升，主

力选手会是更稳妥的选择，他们有更丰富的

大赛经验，对阵顶尖选手也有更高的胜率。

从赛事整体进程来看，中国队的阵容组

合可谓是“以我为主，适时求变”——男、女单

主力选手石宇奇、陈雨菲几乎全勤，二号选手

李诗沣、何冰娇均只在小组赛阶段出战一

场。陆光祖、王祉怡并未获得出场机会。决

赛时，面对世界排名第二的安洗莹，相比其他

两位女单选手，陈雨菲有着更高的胜率，尤其

是她在团体赛中对阵安洗莹已取得两连胜，

是出战的不二人选。

男双项目一直是中国羽毛球队的弱势项

目，去年的东京羽毛球世锦赛甚至没有中国

男双组合参赛。今年以来，刘雨辰/欧烜屹和

梁伟铿/王昶两对巴黎周期的新组合逐渐成

长起来，世界排名分列第 6 和第 7，本次比赛

两对年轻组合几乎是轮流出战，战果不俗。

女双与男、女单区别不大，一直是陈清

晨/贾一凡组合打头阵，在巴黎周期涌现的目

前世界排名第 3的郑雨/张殊贤，只在小组赛

阶段获得了出场机会。而今年刚开始征战高

水平赛事的 00 后小将组合刘圣书/谭宁，并

未获得上场机会。

国际奥委会委员，前中国羽毛球世界冠

军李玲蔚表示，她当年参加比赛时发现，团体

赛一场跟一场之间的关系非常微妙，“如果第

一场赢了，第二场的运动员就会踏实许多。”

具体到苏杯中，混双一般都是第一个出

战的项目。本届苏杯，作为国羽最稳定项目

的混双表现不俗，除了半决赛面对日本队时

丢分外，其余比赛均为国羽取得“开门红”。

尤其是郑思维/黄雅琼重新回归后，出战 4场

仅丢 2 局，给后续出战运动员大幅减轻了压

力。在了解对手的前提下做出最合适的阵容

选择，才能在强敌环伺的团体赛走到最后。

除了赛前根据对手进行相应的调兵遣

将，临场的状态和应变能力也是取胜必不可

少的。张军赛后表示，本届比赛是国羽新一

轮苏杯三连冠中最难的一届，“三年来首次主

场作战，队员们压力很大。这又是新奥运周

期的首次大赛，如何在压力下去发挥水平是

一大考验。”

以胜利开启巴黎征程，张军表示这是一

个非常好的开局。“从领奖台上走下来，一切

从零开始。奥运积分赛的第一站我们圆满收

工，希望后面大家齐心协力，去为巴黎奥运会

我们可以站到最高领奖台而努力。”

中国队再度登顶苏迪曼杯，运筹

帷幄排兵布阵暗藏玄机——

苏杯三连冠 决胜“中军帐”

丁立人接受采访。 本报记者 刘兵 摄

激战正酣的第激战正酣的第5757届世乒赛届世乒赛，，是该项赛事时隔是该项赛事时隔8484年再次走进非洲年再次走进非洲

当地时间5月20日，2023年世界乒乓球锦标赛在南非德班开赛。在
男子单打首轮比赛中，东道主南非选手迪恩·利维（右）以0比4不敌塞内
加尔选手易卜拉欣 ·迪奥。 新华社记者 陶希夷 摄

5 月 22 日，由国家体育总局、重庆市人民政府主办
的第九届中俄青少年运动会在重庆开幕。图为开幕式
现场。 新华社记者 储加音 摄

第九届中俄青少年运动会在重庆开幕

近日，2023U20男足世界杯在阿根廷激战正酣。
上图：北京时间5月23日，U20世界杯D组首轮，意大利3比2负于

巴西，图为两队球员在比赛中激烈对抗。
右图：阿根廷拉普拉塔的迭戈·马拉多纳球场，该球场是本届U20

世界杯的举办场地之一。
视觉中国 供图
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